
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10 DE AGOSTO DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 14 de julio.

Se han recibido tres relaciones circunstanciadas del contra-almirante Cockburn sobre diversas ventajas obtenidas por las armas británicas contra los Estados-Unidos, cuyos extractos ofrecemos á la vista.

En la primera, fecha 29 de abril en las márgenes del Elk, se refiere un ataque dado con felicidad por los buques de guerra *Santome* y *Mohawk* contra French-Town, en donde habia un gran depósito de municiones. El enemigo estaba decidido á defenderse; pero aunque lo verificó con seis cañones, al fin se vió obligado á abandonar la ciudad. Todos los depósitos, en que habia una considerable porcion de harina, fardos, sillas, frenos &c., y cinco navíos que se hallaban á corta distancia, todo fue incendiado. En el progreso de estas operaciones no hubo sino un marinero herido.

En la segunda relacion, cuya fecha es de 3 de mayo, el contra-almirante Cockburn comunica el ataque dado contra Havre de Gracia, ciudad situada en la embocadura del rio Susquehann. Despues de la toma de Havre el contra-almirante envió un destacamento de cañoneras para tomar y destruir quanto hallasen en el rio, mientras que él en persona, con el capitán Lorenzo, fue en busca de una fundicion, y logró encontrarla á distancia de tres millas hácia el norte. Se apoderó de ella sin resistencia, y destruyó enteramente todas las piezas y materiales, asi como las máquinas y otras cosas de que se componia dicha fundicion. Esta era conocida baxo el nombre de Cecil ó Principio, y se tenia por uno de los establecimientos mas considerables de esta especie en la América. Los destacamentos penetraron por el pais por el camino real entre Baltimore y Filadelfia. Fueron cogidos é inutilizados cinco navíos, un almacen de harina, 50 piezas de artillería y 150 fusiles.

La tercera relacion, fecha en las márgenes del Sasafra, refiere las circunstancias de los ataques dados con buen éxito contra Georgetown, Fredericks-town y otra ciudad. El almirante encontró grande resistencia en las dos primeras ciudades; y las hizo quemar, exceptuando solo aquellas casas cuyos dueños habian permanecido tranquilos sin hacer armas contra nosotros. Los habitantes de la otra ciudad que no se nombra, fueron á presentarse al almirante quando desembarcó, y le hicieron presente que no habian consentido se co-

locase allí ninguna artillería ni tropa, y que mientras permaneciese en ella no encontraría oposición. El almirante Cockburn entró en la ciudad con poca guardia; y reconociendo que no había propiedades públicas ni municiones de guerra, se volvió á embarcár, dexando á los habitantes satisfechos del buen éxito que había producido el recibimiento que le hicieron. El almirante añade después lo siguiente: „Recibí tambien una diputacion de Charlestown, en la ribera del Nordeste, que me manifestó que sus habitantes, como que se consideraban estar á nuestra disposicion, no habían recibido artillería ni municiones; y asegurándome que los moradores de todos los pueblos situados en la parte superior de Chesapeak tenían la misma resolucion, y que no quedaban por ahora en aquellos contornos propiedades públicas, navíos ni municiones de guerra, me propuse volver con mi esquadra ligera.” El almirante concluye elogiando el valor y buena conducta de los oficiales, marineros y soldados de la esquadra avanzada, y dice que en estas últimas operaciones hubo cinco hombres heridos.

ESPAÑA.

Vich 16 de julio.

A mas de las antecedentes son muchas otras las noticias que en estos dias se refieren, todas muy placenteras, y que inspiran la mas segura confianza de ver quanto antes asegurada nuestra libertad. No dexaremos de publicarlas como se nos presente conducto por donde se nos comuniquen. Entre tanto insertamos el anuncio publicado el día 13.

PRIMER EJERCITO NACIONAL. — ESTADO MAYOR. El señor general en jefe de este ejército, para que el público se entere de los sucesos militares de estos dias, en que tanto ha brillado la bizarra conducta de las tropas que tuvo el honor de mandar en las acciones del 8 y 9 del corriente, ha determinado publicar el siguiente extracto.

El enemigo nos creía el 8 del actual distraídos al frente de su ejército reunido en el Vallés, y no dudó trastornaria el nuestro, penetrando con 3⁰⁰ infantes, 150 caballos y dos piezas de artillería con direccion á Vich. La velocidad de tres cuerpos españoles que salieron á su encuentro frustró sus planes, y bastó á contener su decidido movimiento en el Esquirol, donde después de un fuerte fuego de cañon y de fusil pasó la noche.

El resto del ejército enemigo se dividió en Granollers, regresando á Barcelona los generales Mathieu y Nicolas con 2500 hombres, y siguiendo á Gerona de 6 á 7⁰⁰ con los generales Decaen, Bourmann, Devoux y Hamelinaye.

Este movimiento dió lugar á que otros quatro cuerpos españoles quedasen reunidos la noche del 8 á los tres primeros que contuvieron al enemigo en el Esquirol. Y quando al rayar el dia 9 se disponian nuestras tropas á atacar por el centro é izquierda al enemigo, este, presintiendo lo que le esperaba, abandonó aquel pueblo, y emprendió su retirada por el camino de la Salud, sin que la celeridad de su paso bastase á librarle de nuestros fuegos.

Los cuerpos de nuestro centro, ansiosos como todos de no dexarle un

punto, le alcanzaron y cargaron hasta las alturas de la Salud, causándole mucha pérdida, y haciéndole algunos prisioneros.

Allí advirtió el enemigo su irremediable derrota si continuaba su fuga; y ofreciéndole el terreno la mas bella posición, se hizo fuerte en ella, aguardando sus refuerzos.

Nuestras fuerzas en aquel momento eran muy inferiores á las suyas, y solo podían contener las tentativas que el enemigo emprendió cuando estuvo asegurado de la inferioridad de las tropas que le seguían. Como á la una de la tarde recibió el enemigo unos 400 hombres y 200 caballos de refuerzo, y poco después llegaron á nuestro campo los demás cuerpos españoles que habían quedado en el Esquirol.

Entonces el enemigo se decidió al ataque, que principió por la carga de una altura de la izquierda, defendida por dos batallones, quienes después de la mas vigorosa defensa se la cedieron á palmas, costándole una horrible pérdida.

Creyendo el enemigo haber vencido el principal obstáculo, empleaba el grueso de su caballería por la izquierda de dicha altura, esperando sembrar el desorden en las tropas que pasaban á cubrir otros puntos; pero dos piezas y otros batallones que ocupaban nuestra segunda línea la rechazaron bellamente, y sostuvieron con igual bizarría su puesto y opinión contra una furia de enemigos, hasta que fue conveniente dar á estas fuerzas españolas otra nueva posición.

Hallóse el enemigo con nuestra tercera línea, y conoció con razón que otra y otras la seguirían, pues sucesivamente se iban los cuerpos sosteniendo; y no creyó prudente hacer pasar su pérdida de 1200 hombres, que hasta entonces había sufrido: quedó en sus posiciones, y la mañana siguiente, por no dar lugar á otra escena igual, emprendió su retirada al Ampurdán por la Salud.

Desvanecidas de este modo las fuerzas enemigas que amenazaban á Vich, se retiró del Esquirol el señor general en jefe el día 10 con el grueso de nuestras tropas, dexando cubierta la línea con las fuerzas que creyó oportuno.

Nuestra pérdida en ambas acciones entre muertos y heridos, en estos días de incesante fuego, se acercará á 300 hombres. = Por ausencia del ayudante general jefe de estado mayor = Antonio Puig, ayudante primero.

Zaragoza 19 de julio.

Suchet ha reconcentrado sus fuerzas dentro de Cataluña, entre Tortosa, Lérida y Tarragona, enviando sus equipages y efectos de campaña á Barcelona. Por una carta interceptada del ministro de la Guerra de Bonaparte dirigida á dicho mariscal se advierte la inquietud que agita al gabinete de Francia en la funesta situación en que se halla. „No esperéis, le dice, refuerzos, ni tampoco instrucciones para vuestra conducta; obrad de manera que correspondáis á la confianza que en vos tiene el Emperador, y al honor de sus armas.” (*Gazeta de Murcia.*)

Coruña 28 de julio.

Por el correo de ayer recibimos cartas de varios sujetos dignos de todo

crédito, unas del ejército, y otras de Valladolid. En ellas se dice que seguía corriendo con mucho valimiento la noticia (que aquí también se divulgó) de haberse roto el armisticio entre los franceses y rusos á los 10 días de firmado, habiendo habido una gran batalla, en la que fueron completamente derrotados los franceses. ¡Ojalá se confirme! Pero creemos que hai equivocacion en la fecha del suceso, y que si acaso se rompió el armisticio fue algo despues de los 10 días. Las mismas cartas dicen que el señor Morillo ha ascendido á mariscal de campo, y el señor Longa á brigadier, en justo premio de lo mucho que se distinguieron estos beneméritos patriotas en la accion del 21.

Logroño 30 de julio.

Nuestro ejército forma una línea impenetrable desde Irun á Jaca. Mil caballos ingleses que habia en esta ciudad salieron el dia 28 con direccion á Pamplona. Dicen que se pasó de esta plaza un oficial frances, que instruyó de las minas y flancos del castillo, contra el que se trabaja con toda actividad. La caballería que manda el conde de Pene ha retrocedido de la parte de Irun, y se halla acantonada en Haro, Briones, S. Asensio, Nájera y otros pueblos de la Rioja. Continuamente pasan innumerables carruages y ganados para el ejército. Ayer pasaron con direccion á Vitoria unas 30 sillas de montar, y entraron en Nájera 80 carros con fornituras y vestuarios procedentes de Galicia. Se estan formando almacenes de granos para el ejército: en Piquera hai ya 40 fanegas de trigo, y no cesan de conducirse los artículos necesarios para nuestras tropas.

Salamanca 4 de agosto.

Acaban de entrar 1232 prisioneros franceses de la raya de Francia, entre ellos una porcion de juramentados; y quedan en Vitoria mas de 70.

Madrid 9 de agosto.

Relacion mas circunstanciada de los sucesos de las armas aliadas desde el dia 25 del mes pasado.

El 25 del mes pasado el conde de Erlon atacó el punto de Maya, del qual se apoderó, aunque con mucha pérdida, por la superioridad de fuerzas que tenia. En aquella misma noche lo abandonó; pero su oculto movimiento dió márgen á sospechar que el mariscal Soult se dirigia sobre su flanco izquierdo por Roncesvalles hácia Pamplona. A las tres de la mañana del dia 26 supo el Lord el movimiento de Erlon, é inmediatamente salió de Lesaca con su quartel general, empezando á maniobrar por Santistéban; de allí pasó sin detencion á Almandez, en el Bastan, al mismo tiempo que las tropas aliadas marchaban con igual direccion. El concepto que el Lord habia formado del movimiento de Soult confrontaba en todo con las noticias que se iban recibiendo; por cuyo motivo emprendió el Lord el dia 27 una marcha por el puerto de Velate á Olague; y antes de empezar á baxar dicho puer-

to ya se oyó un terrible fuego hácia las inmediaciones de Villaba.

Soult, que en efecto habia ido por Roncesvalles, baxó hasta Zubaldica con el objeto de socorrer á Pamplona. En este punto se encontró con el conde del Abisbal, quien le hizo frente con solos 900 hombres contra 3500 que traia el mariscal, logrando detenerle todo el dia 27. El Lord con algunas divisiones inglesas tomó posicion cerca del ejército del conde del Abisbal, y en este estado amaneció el dia 28. Soult atacó entonces con la mayor intrepidez al Lord, y este le rechazó infinitas veces, algunas á la bayoneta; la batalla duró todo aquel dia, y en ella perdió el enemigo de 7 á 8000 hombres. El 29 se mantuvieron ambos ejércitos en posicion uno á la vista del otro; y el conde de Erlon atacó á las divisiones del general Hill que cubrian el ala izquierda del ejército y el boquete de Berrioplano; pero fue rechazado. En la noche del mismo dia 29 reforzó Soult á Erlon, y al amanecer del 30 empezó á maniobrar con su ejército. El Lord, que desde luego penetró su intencion, le atacó decididamente, ocasionándole una pérdida horrorosa, particularmente en el pueblo de Sorrauren: le desalojó de este y de todas las posiciones que habia tomado, y le persiguió en la retirada. El conde de Erlon, que habia vuelto á atacar á Hill en las inmediaciones de Lizaro con fuerzas muy superiores, hizo replegar á este último algun tanto; pero no logró su idea de introducirse en Pamplona por Berrioplano, porque reforzado Hill con la valiente division del general Morillo y parte del ejército de reserva de Andalucía, obligó á aquel á emprender su retirada por el puerto de Donamaria, baxando á Santisteban. Esta retirada fue tan precipitada, que Erlon dexó puesta la mesa en que iba á comer con toda la servidumbre de ella, cinco caballos famosos ricamente enjaezados, y todo su equipage, con el de las divisiones de su mando, de lo que se aprovechó un regimiento de tropas ligeras inglesas. El convoi de víveres que llevaban para Pamplona cayó en poder de los aliados. Soult continuó su retirada, perseguido siempre por nuestras tropas, y se regula su pérdida en estas brillantes acciones en 18 á 20000 hombres, no habiendo llegado la de los aliados á 5000.

Las particularidades mas notables de estas batallas son haber estado el Lord muy próximo á caer prisionero, pues su conato en animar las tropas y observar por sí mismo los movimientos del enemigo, nos expuso muchas veces á tener que llorar su pérdida. Durante ocho dias la mayor parte de las tropas no han comido rancho. El conde del Abisbal ha dado pruebas nada equívocas de sus talentos militares obrando prodigios de valor, y ostentando á los ojos de la Europa lo que puede hacer un español entusiasmado. Los ingleses, los portugueses y los españoles han rivalizado noblemente, no con el objeto de desacreditarse, sino con el de contribuir á porfía á la destruccion del enemigo. Ultimamente, lo que hace mas gloriosas estas acciones es saber que el mariscal Soult estaba resuelto á la victoria ó á la muerte; pues quando emprendió sus primeras operaciones arengó á su ejército en estos términos: „Soldados: los que pelearon el dia 21 de junio no eran franceses: ahora se os presenta ocasion de acreditarlo: he resuelto socorrer á Pamplona; y es indispensable que esto se verifique, sopena de creeros indignos del nombre de soldados franceses.”

La noticia de estas acciones se comunicó inmediatamente á Lóndres por

medio de un buque que se hizo á la vela sin pérdida de tiempo.

El señor general en jefe del primer ejército ha dado un exemplo de patriotismo, digno de los mayores elogios. Faltas sus tropas de calzado, acudió á solicitar algun socorro á sugetos que era de esperar se condoliesen. Mas no habiendo correspondido el suceso á su esperanza, lo puso en noticia de la Regencia del reino, ofreciendo á la misma para dicho objeto dos lagares que posee en Málaga, valuados en mas de 2000 reales, suplicando se obligase á comprarlos en dinero contante á los que han obtenido empleos dados por el gobierno intruso. Avergüéncense los viles egoistas con tal desinterés y generosidad. Sepan el noble, el justo destino que deben dar á sus dineros estancados, ídolo de sus corrompidos y duros corazones: sirva este heroico proceder de estímulo á todo buen español para sacrificar sus haberes en alivio de sus dignos hermanos, pues á costa de su vida defienden á la madre patria. (*Diario del gobierno de Salamanca.*)

El visitador general de tintes del reino D. Luis Fernandez, vecino de la ciudad de Toledo, se propone reteñir y prensar qualquier pieza de géneros de seda, lana, lencería, balbutinas y algodones, que por averías ó mal color no tengan fácil salida, dándolos un color perfecto, bien sea negro, azul turquí ú otro qualquiera. Para asegurar este ramo de industria convida á los que necesiten de ella á que reciban una prueba de su utilidad y exâctitud en un pedazo de á vara que les ofrezca el resultado en pequeño, á fin de poderlo verificar en grande en lo sucesivo con mas seguridad. La provincia de Toledo nos ha presentado en pocos dias dos genios para las artes: ¡oxalá que su exemplo sea imitado por todas las provincias de la península, cuyo medio es el único de sacarnos de la dependencia en que hemos vivido hasta ahora respecto á las relaciones mercantiles con las demas naciones!

El dia 12 del corriente se abrirá la biblioteca nacional para el público á las mismas horas que se acostumbraba en este establecimiento.

ARTICULO DE OFICIO.

Habiendo procedido las Cortes generales y extraordinarias en la sesion de 24 del corriente á la renovacion de su presidente, vice-presidente y uno de sus secretarios, salieron electos, para presidente el Sr. D. Andres Morales de los Rios, diputado por la provincia de Cádiz; para vice-presidente el Sr. D. Josef Antonio Lopez de la Plata, diputado por la provincia de Goatemala; y para secretario el Sr. D. Francisco Ruiz Lorenzo, diputado por Córdoba.

La Regencia del reino se ha servido expedir el decreto siguiente:

D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios y por la constitucion de la mo-

monarquía española, Rei de las Españas, y en su ausencia y cautividad la Regencia del reino nombrada por las Cortes generales y extraordinarias, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: que las mismas Cortes han decretado lo siguiente:

„Las Cortes generales y extraordinarias, enteradas de que la Santidad del Papa Pío VI, atendiendo á los grandes gastos que continuamente se hacen en defensa de la santa fe católica, prorogó á esta monarquía la gracia de la bula de la santa Cruzada de vivos, difuntos, composicion y lacticinios por 20 años, y con la condicion de que si concluido el término de los 20 años se hallase interceptada la comunicacion con la santa Sede, habia de durar esta próroga tanto tiempo como la incomunicacion; y de que la Santidad de Pío VII se sirvió prorogar por nueve años el indulto apostólico quadragesimal, en virtud del qual pueden todos los fieles de ambos sexos comer carnes en los dias de vigilia no exceptuados, baxo la regulacion de la limosna que por cada sumario de todas clases hiciese el comisario general de Cruzada, han venido en aprobar la tasa de dicha limosna, la qual es como sigue:

„Tasa de la limosna con que deben contribuir los fieles de las diócesis de ultramar por los sumarios de todas clases de la santa Cruzada, segun las clases de personas y dignidades que manifiestan las instrucciones que gobiernan la gracia en ellas.

Sumarios.	Clases.	Limosna con que deben contribuir en ultramar.
Comun de vivos.	Primera..	Quince pesos de plata acuñada y comun.
	Segunda..	Tres pesos de la misma moneda.
	Tercera..	Peso y medio de idem.
	Quarta...	Dos y medio reales de la propia plata.
De difuntos.....	Primera..	Seis reales de plata acuñada y comun.
	Segunda..	Dos reales y medio de idem.
De lacticinios.....	Primera..	Seis pesos de plata acuñada y comun.
	Segunda..	Tres pesos de idem.
	Tercera..	Peso y medio de idem.
	Quarta...	Tres reales de idem.
Composicion.....		Diez y ocho reales de idem.
Indulto apostólico quadragesimal.	Primera..	Diez pesos de plata acuñada y comun.
	Segunda..	Dos pesos idem.
	Tercera..	Un peso de idem.
	Quarta...	Dos reales de idem.

„Asimismo han decretado se execute la publicacion y predicacion de la bula de la santa Cruzada y la del indulto quadragesimal para el bienio de 1814 y 1815, en la misma forma que se ha verificado hasta aqui, observándose las instrucciones que rigen en la materia, y las órdenes que á este efecto comunique el comisario general de Cruzada, y quedando suprimidos los despachos y cédulas que se dirigian antiguamente á los M. RR. arzobispos y RR. obispos, vireyes, presidentes y demas autoridades de ultramar

para la publicación y predicación de dicha bula en los referidos países. = Tendralo entendido la Regencia del reino para su cumplimiento, y lo hará imprimir, publicar y circular. = Josef Antonio Sombiola, presidente. = Manuel Goyanes, diputado secretario. = Fermin de Clemente, diputado secretario. = Dado en Cádiz á 1.º de julio de 1813. = A la Regencia del reino."

„ Por tanto mandamos á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demas autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de qualquiera clase y dignidad, que guarden y hagan guardar, cumplir y executar el presente decreto en todas sus partes. = Tendreislo entendido para su cumplimiento, y dispondreis se imprima, publique y circule. = L. de Borbon, cardenal de Scala, arzobispo de Toledo, presidente. = Pedro de Agar. = Gabriel Ciscar. = En Cádiz á 5 de julio de 1813. = A D. Tomas Josef Gonzalez Carvajal."

Diccionario geográfico-histórico del reino de Navarra y provincias de Vizcaya, Alava y Guipúzcoa, por la real academia de la Historia. Comprehunde la historia general eclesiástica y civil, antigua y moderna de aquel reino y provincias, y la particular de sus ciudades, villas y pueblos. De las antigüedades romanas, inscripciones, medallas, caminos y vias militares, pavimentos mosaicos, y otros vestigios de antigüedad. Del gobierno económico y político, ordenanzas, fueros y privilegios de cada lugar. El estado de la población, agricultura, industria y comercio. De los varones ilustres y mas señalados en virtud, artes y ciencias. Y la descripción de los edificios mas suntuosos, de los establecimientos de educación, instrucción y beneficencia. De los grandes caminos modernos, de los montes Pirineos, de sus valles, puertos, entradas y salidas. De los puertos marítimos, castillos y fortalezas, señaladamente de las de Fuenterrobía, S. Sebastian y Pamplona. Dos tomos en 4.º grande. Se hallan de venta en el quarto principal de la real Panadería, plaza mayor: cada tomo á 32 reales en papel, á 34 en rústica, y á 40 en pasta.

La Lira de la libertad, poesías patrióticas de D. C. de Beña; impresion de Lóndres en papel vitela: un tomo en 4.º Se hallará en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Fábulas políticas de D. C. de Beña, impresas en Lóndres: un tomo en 4.º Se hallarán en la misma librería.

Purificación, nuevo y flamantito avechuchu. = Dos cartas sobre la milicia urbana, y plan para establecerla en Madrid y todo el reino para cuidar de la tranquilidad interior y exterior de los pueblos y caminos, sin necesidad de ocupar tropa. Se hallarán en la librería de Perez, calle de las Carretas, fonda del Angel.

Mapa de España y Portugal, por E. Mentelle, grabado en este año de 1813 en dos hojas de marca imperial, corregido y aumentado, particularmente en la costa de Africa, sin perder esta desde el Estrecho hasta el cabo Malifou; demostrando ademas un estado que contiene las leguas quadradas, pueblos, habitantes, riqueza moviliaria, territorial é industrial de cada provincia del reino é islas adyacentes. Igualmente un itinerario de la distancia de leguas de una á otra capital de España. Se hallará á 26 rs. en el almacén de papel de Bueno, calle del Cármen, y en la librería de Dávila, calle de las Carretas, frente al agujero del correo.